

Diario de Costa Rica

Luján y Mata, AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.	Elias Castro Ureña, REDACTOR Y EDITOR.	Ricardo Villafranca, AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.
ANUNCIOS. Cinco centavos cada vez por centímetro en columna. Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.	REMITIDOS. Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis. Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales. San José, miércoles 7 de octubre de 1885.	SUSCRIPCION. Por un mes..... \$ 1'00 PAGO ANTICIPADO. Número suelto..... „ 00'10

CALENDARIO.

OCTUBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 7.	Santos Marcos, papa, Augusto, fundador y Sergio mártir.
Juev. 8	Santas Brígida, viuda, Reparada, mártir y Beata, virgen.

DIARIO DE COSTA-RICA.

CABLEGRAMAS

PARA EL DIARIO DE COSTA-RICA.

Recibidos á las 11½ p. m. del 5 de octubre de 1885.

BERLIN.

Octubre 1º.—De la entrevista del señor de Giers, Ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, con el príncipe de Bismark, ha resultado que es menester impedir que Servia, Grecia y Montenegro, ataquen á Turquía, pues de otro modo el Austria descargaría seguramente un golpe audaz sobre Salónica y quizás sobre Constantinopla, lo cual sería una herida para la Rusia y podría producir una guerra general en todo Europa.

En Malta circula el rumor de que el escuadrón británico en el Mediterráneo ha recibido orden de regresar á las costas de Inglaterra.

LONDRES.

Octubre 2.—Correspondencias de Constantinopla resumen así la posición de Turquía: no hay ejército listo para la marcha; tampoco hay provisiones ni dinero y falta también energía en la administración.

El país debe, pues, someterse á lo inevitable.

En Viena la opinión por la guerra gana terreno y la crisis se extiende. A no ser que las grandes potencias interyengan inme-

diatamente, la guerra es inevitable.

La Puerta Otomana, como medida de precaución para impedir la escasez de provisiones en caso de guerra, ha expedido un firmán prohibiendo la exportación de los cereales.

Los diarios rusos de San Petersburgo expresan la opinión de que tendrá buen éxito el Congreso Internacional que debe celebrarse en Constantinopla. En Viena la opinión es menos optima.

El primer Ministro de Rumanía ha ido á conferenciar con el Príncipe de Bismark y visitará en seguida al Czar.

LIBERTAD.

Octubre 1º.—Grandes disensiones en el Salvador han causado cambio de ministros.

El malestar en el Salvador y Guatemala, continuará probablemente hasta la elección presidencial.

Cuadros del hogar

(Colaboración.)

Era una de esas tardes de primavera tan hermosas en los campos.

El sol se ocultaba y el cielo estaba teñido de mil colores.

En el corredor de una bonita casa agreste, á cuyo frente había un pequeño jardín esmaltado de flores y rico de aroma, se paseaba una joven de quince años; un ángel que perdió en la niñez las caricias de su padre; un héchizo de belleza cuya frente se alzaba brotando vida y amor... amor filial, amor fraternal.

Su nombre era muy dulce y poético: Coralía Evangelina.

Era el encanto de su madre, trasunto de la virtud más acrisolada; la alegría de su único hermano y la gala de la población.

La madre apareció poco después y la estrechó llena de amor. Ella gozaba en la sonrisa de su madre; vivía en la mirada de su hermano.

La divisa de esta joven, en su florida edad, era el placer inocente y puro como su alma.

Sentáronse las dos, madre é hija, en un canapé de dos asientos, ó como hoy se llama, un confidente: enlazaron sus nevadas manos y diéronse un beso de amor;—beso santo que, al imprimirlo una buena madre en la frente de su hija, alma de su alma, se eleva en el espacio y resuena en la mansión celestial para alegrar á los querubines.

Como de costumbre, la madre, notando en su tierna hija la atención profunda que siempre prestaba á su voz, comenzó su plática vespertina, su lección de moral.

—Oye, amada hija mía y graba en tu memoria mis consejos.

La mujer, como otras veces te he dicho, es un cristal que el más débil aliento lo empuja.

La mujer fué creada por Dios para compartir con el hombre los placeres y las amarguras de esta vida.

La verdadera señora debe amar á Dios con toda la sinceridad de su corazón. Debe acostumbrarse á invocarle, á bendecirle en sus alegrías y á implorar su auxilio en todas las horas de tristeza y de tribulación.

Debe considerar el hogar doméstico como un templo y nunca profanar su augusto silencio.

Llevar á su altar las puras ofrendas de su corazón y de su inteligencia.

Nunca debe aspirar á singularizarse en el círculo social.

La moderación, la cortesía, la amabilidad y la prudencia forman su más precioso tesoro para con él atraerse el aprecio general.

Debe observar la virtud: pública y privadamente debe tener hábitos morales sin tocar en la hipocresía.

La moral anuncia á la mujer indigna, vida corta y llena de azares; y promete á la mujer buena, religiosa, larga carrera de paz y de ventura.

La educación y costumbres hacen que no pueda elegir el hombre á quien ha de unir su suerte, sino entre aquellos que por esposa la pretendan.

Al dar su mano debe pensar que va á fijar para siempre los destinos de su vida; y que la observancia de los más santos deberes dependerá de ese momento supremo.

Siendo madre, debe sacrificarse por sus hijos. El mal ejemplo con ellos es un crimen.

La verdadera mujer educada, la verdadera señora, hija mía, debe fijar to-

do su orgullo en el goce de una reputación sin mancha y en el cumplimiento de sus deberes hacia Dios como una verdadera cristiana; hacia la sociedad, como miembro de ella; hacia su esposo, como la compañera de su vida; y hacia sus hijos, como una madre.

II.

Trascurrió un momento de silencio. La bellísima Coralía, conociendo que la lección oral hubo terminado, dejó reposar su cabeza cubierta de ebáneos rizos, en el regazo de su madre.

Fijando después sus rasgados ojos en el rostro de aquélla, la dijo:

—Tú, querida mamá, me enseñas los senderos de la virtud; tu amor me arranca en ciertas horas algunas lágrimas; pero mi llanto no me affige; es para mi corazón como el aire que reciben las flores del jardín, como el agua que riego sobre sus tallos y raíces.

Tengo una idea muy elevada de tu amor.

Mi querido hermano, en sus conversaciones instructivas de la mañana, me ha hecho comprender que el amor maternal es el único inalterable y fiel, el único que jamás nos engaña.

Quiero darte á conocer, mamá, la fuerza de mi sentimiento, la verdad de él, después que la razón lo estudia, para fijarse en la mente como una idea halagadora y dominante.

Tú, que has derramado lágrimas sobre las prendas más unidas á tu corazón.

Tú, que, como la lámpara que se deja encendida en el altar, aparecerás siempre para iluminar mi vida.

Tú, que eres el espíritu que me conduce por la senda de la virtud; que eres la luz que me guía; el alma que me anima; el pensamiento que me alegra; el sueño que me asalta durante la noche; oh! tú, tú eres mi único amor; yo te idolatro; y como "nunca es malvado el que á su madre adora," según ha dicho el gran poeta Heredia, yo jamás seré desgraciada, porque nunca seré para tí una hija ingrata.

¡Horror á esas madres é hijas desnaturalizadas, mezcla de envilecimiento y de desdicha, que, por fortuna, son pocas en el mundo!

Coralía imprimió repetidos besos en el rostro de su madre.

Esta correspondió á las caricias de su hija, cuyos purpurinos labios se refrescaron con las lágrimas que discurrían por las mejillas de su madre, mientras entrambas se prodigaban sus ternezas.

III.

En esta actitud estaban esos dos felices seres cuando apareció el hermano de Coralía, el joven Aurelio.

Poseía cuanto ambicionare puede; talento, virtud, gallardía.

Su fisonomía llevaba el sello de la ternura y de la pasión; y su mirada, aunque viva, estaba suavizada con una indefinible expresión de bondad.

La alegría se pintó en el semblante de los tres; y una dulcísima sonrisa fué el reflejo de esa emoción.

Aurelio, hermano mío; la tarde con su cielo terse y su azul tan lindo; con sus brillantes luceros que rielan y titilan desde que el sol se apaga; con el blando murmurio de las palmeras cercanas; con la esquisita fragancia que exhalan las flores embalsamando el aire que besa sus corolas; con el dulce trinar de los pajarillos que se apresuran á anidarse en el ramaje de los árboles; todo en la tarde está lleno de poesía y convida, ora á discurrir sobre algun sentimiento noble y benévolo, ora á admirar las maravillosas obras de la Creación, pues á esta hora, hermano mío, en que suena el toque vespertino de la plegaria, el alma se concentra en la meditación, en el amor, y parece que miramos á Dios.

Yo amo á Dios, amo á mi madre, te amo á tí... todo en esta vida es amor.

Tú me has dicho que solo el matrimonio, la unión santificada, puede del amor formar una virtud.

Tú me has explicado que en el alma existe una fuerza, que, sacándola de sí misma hacia el ideal, tiende á la unión.

Que el amor dirige su vuelo á todas partes y que su voz resuena en toda la naturaleza.

Que el amor duplica nuestro sér, y que nos unimos á Dios por medio de tan bello sentimiento.

Mamá me dice que el amor nos hace más llevaderas las penas y más fáciles los deberes de la vida.

Que la mujer, por su educación y costumbres, no puede hacer la elección del hombre á quien ha de unir su suerte, sino entre aquellos que por esposo la pretendan.

Bién, pues, Aurelio. Si el amor nos abre á los quince años este mundo encantado para presentarnos, como el sólo fin de la vida, lo bello y lo infinito, como dicen los libros que he leído; acatando esa regla moral, esa ley sagrada, yo deberé compartir algún día mi amor con un hombre, es decir, mi alma tendrá su alma, y tanto él como yo, nos haremos más completos y más civilizados por medio del matrimonio.

Pero, no está aquí mi duda; el corazón humano no puede leerse; el mundo es mundo, de todo tenemos: bien y mal, virtud y vicio, verdad y mentira, amor y odio. ¿Cómo corresponderé yo?

Aurelio interrumpió á su hermana.

—Te comprendo, Coralía querida, ese *yo te amo!*... inquieta tu pensamiento.

Oyeme, y estoy cierto que mis consejos te serán provechosos.

IV

Cuando la mujer sale de la infancia y llega á sus quince años, su alma está llena de amor angelical, de bellas esperanzas, de fé sencilla, y tiende su mirada inocente hacia ese mundo que ella juzga un edén de delicias.

Su corazón palpita de alegría, siente algo nuevo, y la sonrisa de los ángeles asoma á sus virginales labios. Una llama desconocida comienza á inflamarse en el centro de su corazón.

Sueña con los afectos vírgenes; esos afectos tiernos como el dulce mirar del querubén del pudor.

Un joven la dice: *yo te amo!*

Si esa frase envuelve la intención de velar por ella y de ser su apoyo; de buscarla por compañera en la senda escabrosa de la vida; de regar de flores su camino; de que confíe en él; porque será su sombra, su fuerza y su guía; de presentarla ante el ara del Eterno; de ese Dios bueno y justo que la creó para que fuese su más fiel amiga, para que uniese la inteligencia de él á la dignidad de ella... entonces, la mujer educada, instruida, religiosa, que no es vulgar, comprendiendo así ese *“yo te amo,”* consulta ante todo la simpatía, estudia el carácter... y une al fin su virtud al honor del amante para que ambos sean felices.

Ese hombre que ama en verdad, que tiene honor y sentimientos nobles, hace de la joven una esposa digna, una madre excelente, un modelo de virtudes para la sociedad.

Pero, ¿si sucede lo contrario?

Si ese amante abusa vilmente del inocente amor de la niña; si la arrastra al precipicio y la sumerge en un abismo de llanto, de dolores y desgracias... hermana mía, tiembla al escuchar ese *“yo te amo,”* y que no se deslice en tu oído como el melodioso son del arpa.

Tiembla, Coralía; y mírate bien... eres bella como la azucena del pensil; en tu alma para habita la gracia de Dios.

Mira á tus padres contemplar ufanos tu inmaculada frente y bendecir esa corona de frescos azahares que adornan tus sienes. Mira á tu hermano que orgulloso te contempla y te admira.

¿No sientes de vez en cuando un ósculo sagrado y rodar una lágrima por tu frente?

Ah! esa lágrima santa es de tu madre que vela por tí como tu ángel de la guarda.

Oye mi voz, Coralía, y mira cuanto vales.

Tu encumbrado y brillante pedestal es... el honor y la virtud.

El relicario donde debes guardar tus emociones es... el pudor.

Observa, pues, atenta si ese *“yo te amo,”* que te hace estremecer es el acento leal de un corazón sincero, ó el grito brutal de la pasión liviana.

Guárdate de esta, porque ese joven que miras humilde, faltó de educación

moral, y por lo mismo de hidalguía, de caballerosidad, jurándote amor... ¿Sabes que quiere?

Cubrir de luto tu existencia entera; enfermar tu inocente corazón, hollar tu noble orgullo, doblegar tu pura frente, profanar la tumba de nuestro digno padre, ultrajar las venerables canas de nuestra buena madre, manchar el timbre de tu amante hermano.

Salvate, niña hermosa, no escuches jamás ese fatal *“yo te amo”*

V

Coralía toda conmovida se precipitó en los brazos de su hermano.

Este la estrechó entre los suyos, tomó con ambas manos su bellísima cabeza é imprimió un beso en su frente. Esto haciendo, exclamó:—¡Dios te bendiga! Tu serás feliz!

Posees lo que engrandece el pensamiento, ilustra la conciencia y el alma excitando sentimientos sublimes en favor de la virtud.

Una buena educación religiosa y moral y regular instrucción.

Esa misma educación, Coralía, te ha enseñado á no considerar los trajes ni las joyas como la primera necesidad de la vida, ni la belleza física como la primera cualidad humana.

Recuerda lo que leí en días pasados del poeta Lupercio de Argensola:

Hermosura perfecta no consiste

En dar diversas formar al cabello,

Perlas á las orejas y oro al cuello,

Ni en la ropa costosa que se viste.

No todos los ojos se dejan deslumbrar por el superficial y mudable barniz de los adornos por ricos que estos sean.

No debe fiarse al esplendor del traje el encanto que no dan las prendas morales.

Tu misma educación te ha enseñado que hay un poder superior al de la belleza;—tal es el que produce el cumplimiento de los deberes morales.

Que el amor de nuestra madre te llama al bien.

Que el amor de un esposo honrado y fiel, aunque sea pobre, pero que te iguale en cualidades morales, completará tu suerte.

Que la conducta de la mujer es el espejo de su alma.

Se ha enseñado, en fin, que la mujer bien educada puede pedir al cielo y obtener felicidad y gloria.

VI.

Esa felicidad la disfrutaban de lleno esos tres seres nobles y honrados; y la conseguían por la práctica constante de esas virtudes expresadas en el Evangelio, y en los hechos y discursos de Jesucristo; por el exacto cumplimiento de esas tres obligaciones que están comprendidas en el precepto fundamental de la religión cristiana. *“amarás á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á tí mismo.”*

La buena madre, después de dejar acordado que al siguiente día irían las tres á dejar una limosna pecuniaria al hospital del lugar, dió la bendición á sus hijos, quienes, en señal de veneración, besaron su mano, y se retiraron á sus respectivos aposentos á disfrutar el dulce sueño que proporciona,

después de las fatigas del día, la satisfacción de vivir con la conciencia libre de todo remordimiento; con la conciencia tranquila que es la que promete la calma y la bonanza en el viaje que hacemos por ese mar inmenso en que navega la humanidad.

BOLETIN.

El señor don Julián Carmiol, anciano respetable por su infatigable laboriosidad y acrisolada honradez, falleció ayer. Enviamos nuestro pésame á su desconsolada familia.

Con verdadera satisfacción, hemos sabido la mejoría del señor don Vicente C. Segreda. Ayer en tren expreso partió para la hacienda “Echeverría.” Deseamos al señor Segreda pronto y completo restablecimiento.

Los apreciables caballeros don Juan Rafael Mata h. Mr. G. André y don Gorgonio Herrero hallan de vuelta de su viaje á Europa, en esta Capital. Les enviamos afectuoso saludo.

El último de los tres caballeros indicados abrirá pronto una magnífica tienda al lado de la botica del Lic. don Bruno Carranza. Los trabajos para el arreglo del local que ocupará, han sido dirigidos por el Sr. Ing don Juan I. de Jongh que una vez más ha demostrado su talento y buen gusto en la ejecución de los trabajos que se le encomiendan.

Hemos observado con gran satisfacción que de algún tiempo á esta parte los policías no dejan nada que desear en el cumplimiento de su delicado cargo. Finos y atentos con el público, rectos y activos, ellos se van haciendo cada día más dignos de las consideraciones que la sociedad al fin tendrá que guardarles como á encargados de vigilar por el orden: miramientos y consideraciones que con justicia se les guardan en las naciones más cultas.

Menos PALABRAS Ó PALABRAS SUPERFLUAS.

En Nueva York hay un Club de Lenguaje cuya principal misión es suprimir toda palabra inútil y tautología al hablar ó escribir el inglés. En una reunión reciente del Club, en el colegio de Colombia, David Dudley Field hizo notar que el uso de palabras superfluas en los documentos legales costaba al estado de Nueva York \$ 100,000 al año. Como

prueba de la redundancia de palabras, él eligió de la "Constitución de los Estados Unidos" la fórmula de una escritura de traspaso que contenía 950 palabras de las que 860 son superfluas. En una escritura de hipoteca hay 1,500 de las cuales 1340 son del todo inútiles, y así sucesivamente respecto á todos los documentos legales, que consumen un tiempo valuable y erogan un gasto en copiar que es lo mismo que si se bota. El Club va á hacer un esfuerzo á fin de que la Asamblea simplifique los documentos legales y fórmulas, y para que se aprueben otros que disminuirán notablemente el costo de los archivos. Según parece. Mr. Field había ya bosquejado un código omitiendo toda palabra superflua de los documentos legales; pero la Legislatura se negó á aprobarlo, bien á su pesar de él. Sin embargo, el "Club de Lenguaje" no se diseminará por esto é intenta seguir ocupándose de la materia hasta que se lleve á cabo una reforma en el lenguaje. Algunos predicadores, que tomaron parte en la discusión, manifestaron que el púlpito no se prestaba satisfactoriamente al uso de palabras superfluas, que ellos habían tenido que acortar sus sermones con objeto de mantener reunida la audiencia; que el tiempo regular para predicar un sermón era de treinta á treinta y cinco minutos, y la experiencia les había demostrado que esto era lo mas de una cosa buena que estaba dispuesta á escuchar la Congregación.

(De "La Patria" de Guatemala.)

Hemos recibido los primeros números de la importantísima publicación mensual intitulada "Revista popular de la Exposición rural internacional y de las demás exposiciones y ferias argentinas,"—que ve la luz en Buenos Aires. Su director, el Sr. B. Víctor y Suarez, es Gerente de la SOCIEDAD RURAL ARGENTINA.

Esa, como todas las publicaciones de la República Argentina dan idea muy elevada del estado floreciente de ese gran país que debido á la inmigración es hoy gran centro de industria y de cultura. Esa inmigración que ha sido hasta de 100 mil personas por año ha operado prodigios, que sentimos que desconozcan ó teman algunas quienes con tal de no ver á un extranjero lucrar son capaces de vivir y dejar vivir á sus compatriotas en la miseria.

Allí han entendido sus intereses y allí progresan.

Agradecemos el envío de la importante Revista y correspondemos gustosos al canje.

Correspondencia del Diario

SUMARIO.—Los partidos se preparan para las elecciones próximas.—Clemenceau y Ferry campeones republicanos.—Mons. Songeon, Senador.—Lucha sorda entre Alemania y Francia.—Entrevista de Gastein que será seguida de otra entre el Czar de Rusia y el Emperador de Austria.—Declaración de Lord Salisbury.—Como tratan las grandes potencias á los pueblos débiles.—La representación proporcional.—El cólera en España.—La mujer en China.—La moda según la ciencia.—Mas sobre la galvanoplastia aplicada á los cadáveres.—La ejecución de Gaspard y de Marchandón: un documento fúnebre.

París, agosto 12 de 1885.

Sr. Director del Diario de Costa-Rica.

El 5 del corriente se cerraron las cámaras francesas y de hecho quedó abierta la campaña electoral. Dos partidos bien distintos se encuentran frente á frente: el republicano y el monárquico; pero en ambos hay divisiones profundas que los prudentes tratan de hacer desaparecer formando listas de transacción. Entre los monárquicos la sección más fuerte sin duda es la de los orleanistas y en segundo lugar vienen los partidarios del Príncipe Víctor Napoleón. Algunos quieren que el Conde de París rompa el silencio y se declare pronto á todos los sacrificios; pero M. de Capagnac declara en un artículo publicado en el "Martin" que esta táctica sería absurda y que al manifiesto del referido pretendiente habría de seguir forzosamente el del Príncipe Víctor, lo cual lejos de consolidar la unión entre los conservadores, le destruiría en el acto. Entre los republicanos se destacan dos grupos principales: el de los intransigentes y el de los oportunistas, aquel presidido por Mons. Clemenceau y este por M. Jules Ferry; el Gobierno se muestra desconfiado de que no se le confunda con este último grupo; pero en realidad poco difiere de él en sus ideas. Mons. Clemenceau ha pronunciado varios discursos que revelan más que otra cosa su anhelo de destruir la influencia de Ferry, que es grande en el país, y este le contesta por medio de otros discursos llenos de moderación, de cortesía, de talento y de espíritu de conciliación que va á pronunciar aun en medio de los partidarios de su rival con una franqueza que les arranca numerosos aplausos.

Mons. Songeon, Concejero Municipal de París, y perteneciente al partido republicano, socialista, intransigente ha sido elegido Senador por el Sena en reemplazo de Víctor Hugo.—Su concurrente representaba poco más ó menos el mismo programa: supresión del Senado, supresión de la Presidencia de la República, autonomía de París etc. etc. etc., de manera que esto augura mal para el partido oportunista en las próximas elecciones.

Las noticias de Annam y de Madagascar no presentan ninguna gravedad.

Los cuarteles que se han dado á la Caballería francesa en las provincias del Este han sido causa de que los periódicos de Ultra Rin manifiestan alguna inquietud, que no parece fundada, mas no por eso deja de existir entre la Alemania y la Francia en estado latente un sentimiento de antipatía ó de enemistad que tarde ó temprano hará explosión. La Diplomacia de ambos países se muestra mas activa que nunca y su influencia se hace sentir donde quiera desde la Corte de San Petersburgo y la de la Puerta Otomana hasta el Gabinete de San Jaime. Este por su parte, luchando con dificultades sin cuento, contemporiza con la Rusia, corteja á la Alemania, amenaza á la Francia por medio de la prensa y envía á Sir Drummond Wolf á Turquía de paso para Egipto en una misión secreta. Dícese que se trata de proponer al Sultán el envío de sus tropas al África para ocupar el Egipto y una parte del Sudán; pero bajo la tutela inglesa, cuando nada desea tanto la Puerta como la evacuación de aquellos territorios por las tropas británicas y cuando esta cuestión parecía ya decidida por un acuerdo europeo. Agregase que Sir. Wolf debe proponer á la Turquía una alianza ofensiva y defensiva contra la Rusia, alianza llena de peligros, como se comprende para la Potencia ribereña del Mar Negro y protectora de varios pueblos en la península de los Balkan.

Entre tanto los Emperadores de Austria y de Alemania se han visto en Gastein y los Ministros respectivo Kalnok y Mismark tendrán una entrevista, en que se tratará principalmente, según se creé, la cuestión aduanera y muy pronto se verificará otra entrevista entre el Czar de Rusia y el mismo Emperador de Austria para lo cual se toman ya todas las precauciones necesarias siendo así que el Moscovita no puede dar un paso sin peligro.

Interrogado Lord Salisbury en el parlamento inglés acerca de la cuestión afgana, se ha limitado á repetir lo que ya se sabía, esto es, que Penjdeh quedará cedido á la Rusia y Meruchack al Afganistán como estaba convenido con el gabinete anterior y que la cuestión de Zulúcar está pendiente, aunque según el ministro, la Rusia ha ofrecido ceder los desfiladeros al Emir. Entre tanto Herat se prepara para una enérgica defensa y los rusos se acercan ó concentran sus fuerzas en las cercanías del terreno que se trata de limitar. La India arma sus fronteras y hace en ellos grandes trabajos de defensa.

Con motivo de la ocupación de Port Waultoz por los ingleses dice la Gaceta de Japón que la cancillería rusa ha hecho saber al Gobierno de Corea que si no pretesta contra dicha ocupación, la Rusia le pedirá un territorio ó veces mayor que el ocupado por aquellos. ¡He ahí la justicia de las Grandes Potencias!

Mi predecesor trató con frecuencia en estas revistas la cuestión del impuesto proporcional sobre el cual un Congreso reunido en Bélgica acaba de adoptar á la unanimidad, al cerrar sus

trabajos, el orden del día siguiente: "La Conferencia Internacional para la representación proporcional, reunida en Amberes, decide:

1º—Que la mayoría absoluta viola el principio de la libertad del elector, provoca el fraude y la corrupción y puede dar la mayoría de la representación á la minoría del cuerpo electoral;

2º—Que la representación proporcional es el único medio de asegurar el poder á la mayoría real, la supervigilancia á las minorías y la representación exacta de todos los grupos serios del cuerpo electoral.

3º—Para la apreciación de las necesidades de cada país el sistema de la concurrencia de las listas con una cifra de repartición marca un progreso considerable sobre los sistemas anteriormente propuestos y constituye un modo práctico y riguroso de realizar la representación proporcional.

En España sigue el cólera haciendo los mayores estragos; más de 4 mil casos diarios y por término medio 1,500 fatales. El Dr. Ferrán ha ido á Alicante donde ha sido recibido con entusiasmo y vacunado más de mil personas. La epidemia ha vuelto á Marsella y aunque todavía los casos no son muchos, no por eso dejan de producir alarma, pues he sabido que á principio se presenta por lo regular con musedumbre este lobo voraz llamado el cólera.

(Continuará.)

COMUNICADO.

San José, setiembre 13 de 1885.

Señor Licdo. don Gerardo Castro.

P.

La junta de Instrucción está íntimamente penetrada de que el porvenir del país depende de la educación que se dé y de que no hay regeneración posible, firme y estable, si no se principia por su verdadera base que es la educación de la juventud: comprenda tambien que no hay casi nada hecho en ese ramo y que es necesario formarlo todo. No se hace, sin embargo, la ilusión de pensar que ella hará la obra entera, pero si tiene el firme propósito de sentar la primera base en el movimiento de reformas que ahora se inicia. El país carece en absoluto de casas á propósito para escuelas: eso es lo primero que hay que hacer. Convencida de esto la Junta proyecta levantar una "Escuela Modelo," ajustándose en un todo á las reglas del arte de la Pedagogía y procurando imitar en lo posible las escuelas últimamente construidas en E.E.UU., que son, si pudiéramos decir el resumen de todos los adelantos alcanzados en esta época; escuela que servirá de estímulo y de patrón á los demás pueblos de la República para que traten de hacer otras semejantes. No habría para el personal de la actual junta satisfacción comparable á la de poder dar cima, antes de dejar su puesto, al proyecto de levantar la "Escuela Modelo".

Para la realización de ese pensamiento no despreciará ningún medio

legítimo que conduzca á arbitrar los recursos indispensables. Varios se han ocurrido; pero el que ha parecido mas conveniente llevar al terreno de la práctica primero es el de levantar una suscripción á la manera de la que se hizo para el Teatro y para el Parque.

Con tal objeto la Junta en su sesión del 11 del corriente tuvo á bien nombrar una comisión destinada á coleccionar las sumas que ofreciera la liberalidad de los vecinos de la capital. Para ello resultaron electos U., don Tobías Zuniga y el infrascrito Secretario.

La Junta, conocedora del patriotismo de U. y de su entusiasmo por la educación, confia en que U. aceptará el encargo para que ha sido nombrado y que prestará en su desempeño todo el interés que él merece.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de U. con muestras de la mas distinguida consideración, muy Atto. SS.

A. VENEGAS.

No hacemos encomio alguno de él, porque no queremos injuriar el sano criterio de la sociedad ilustrada de la capital.

Cuando nos hallamos amenazados por el impotente, pero horrible espantajo de las tinieblas, la esperanza de un foco de luz, no deja lugar á duda, y sinceramente debemos aceptarlo.

La junta de instrucción de San José, ha comprendido su misión, y la pericia y honorabilidad indiscutibles de los miembros que la componen, no dejan que desear al más exigente.

La escuela modelo, necesariamente instruirá; y si instruye, educa; y si instruye y educa, moraliza, y la moralidad es la mayor necesidad actual.

Nos ocuparemos de este asunto con detenimiento.—Es de interés nacional.

Uno de tantos.

San José, octubre 2 de 1885.

Señor Vice Cónsul de Francia en San José de Costa-Rica.

SEÑOR:

Mr. Charpentier me ha presentado una carta para Ud. que firmé, escrita en idioma francés, que me es completamente desconocido; y habiendo hecho la traducción de la copia que Ud. me mandó, aparezo en ella afirmando varias cosas que no son la verdad; pues á mi no me consta que mi esposo esté loco furioso como lo afirma la enunciada carta. Además creo que el trato riguroso que él recibe desde el día en que fué encerrado en la cárcel pública, es un motivo más que suficiente para que cualquiera persona, aun estando en su sano juicio hubiera podido perderlo. Sin embargo, lejos de empeorar se nota que conserva mucha quietud, como no era de esperarse, y que antes bien conserva su razón.

Como ya he solicitado, se me devuelva original la referida carta y Ud. se ha negado, á ello vengo, señor cónsul á protestar solemnemente, declinando toda responsabilidad por la firma que aparece en aquella carta, y haciendo constar que en todo lo que puede sobrevenir por consecuencia de

ella, no tengo el más pequeño participo.

Estoy dispuesta á elevar mi solicitud en español y en toda forma y para efectuarlo es preciso suprimir ó cambiar algunas frases duras que ella contiene; las cuales no me convienen.

Acompañé un duplicado para que Ud. se sirva poner al pié el recibo de la presente y en el caso de no obtener recibo la publicaré en algún periódico.

Soy del Sr. Cónsul
Affm^a Servidora
LUIA V. DE CHARTIER.

Por falta de espacio no publicamos en el presente número la contestación. Verá la luz en el número de mañana.

L. R.

REMITIDOS.

Por haber aparecido ayer con algunos errores se reproduce hoy la siguiente:

Carta abierta al joven D. Arnoldo Lang.

"Señor Rafael Pacheco. Reconozco que te sobra la razón y la justicia en el asunto, y que yo obré indebidamente de una manera ofensiva Por eso disimula la dureza (no las ofensas porque no las habido, no) que para conmigo usas en tu carta—X"

Arnoldo, si la cuestión de carácter privado que entre nosotros existe, y que tú has provocado y traído ahora á la prensa, me hubiera ocurrido con persona que pospusiera su amor propio vencido con los concluyentes razonamientos de una carta—á la razón y á la justicia,—en sustitución de tu carta abierta de antier, habría recibido la que dejo estampada al principio:—un hombre racional á quien se le convenza, como yo á tí, de que no ha tenido razón para arrojar la primera piedra, y que antes por el contrario, ha obrado con temeridad,—en vez de tu proceder—habría estimado mi dureza como sanción merecida por su imprudencia y ligereza propia.

Poniendo punto final á la cuestión, porque ridículo me parece que la hayas traído á la arena pública,—quedo á tus órdenes.

RAFAEL PACHECO.

San José, Octubre 5 de 1885.

ANUNCIOS.

**Julian Carmiol
HA MUERTO.**

Su afligida esposa é hijos suplican á sus amigos se sirvan concurrir á su entierro, que se verificará á las 8 a. m. del día de hoy, saliendo el cuerpo de su casa de habitación; de cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos.

San José, octubre 7 de 1885.

ESTABLECIDOS EN 1855.

H. GRIESELICH & Co,

EMBARCADORES, COMERCIANTES, Y COMISIONISTAS EN GENERAL.

WEAVER'S HALL—WOOL EXCHANGE,

22, BASINGHALL STREET, LONDON, E. C.

Por el 2½ o/o de comisión ejecutan pedidos de toda clase de mercaderías, para lo cual se entienden con cualquier fabricante especial, agente comisionado ó representante y venden productos coloniales al 1 o/o de comisión.

Los señores *Griesselich & Co* tienen la ventaja de no mantener costosas sucursales en las colonias, y ofrecen su experiencia de veinticinco años á todos los comerciantes, importadores, dueños de tiendas, etc., para la importación directa del actual fabricante de cualquiera clase de mercaderías en cantidades grandes ó pequeñas, por el 2½ o/o de comisión sobre el costo neto, sujetándose á los arreglos de fianza acostumbrados; es decir: remesa de fondos junto con el pedido, ya sea en un crédito de banco y negociación de letra por medio de un banco en Londres, al presentar todos los comprobantes de haberse efectuado el embarque, ó si no, pagando por medio de amigos en Europa.

A los compradores que visiten á Inglaterra ó al continente los presentarán á los actuales fabricantes ó surtidores.

Tiene facilidades para conseguir lotes de mercaderías (Draperies job lines) al concluir cada estación á precios muy inferiores á su costo.

Reciben en pago consignaciones de productos coloniales, ó adelantan fondos sobre éstos. Véase el "H. G. & Co's Periodical produce Report."

Puede recomendarlos el "London Westminster Bank" (Lothbury, London,) ó cualquiera de los bancos coloniales.

Remiten, si se solicita, la "Lista de precios corrientes de *Griesselich & Co*" (importers and Shippers guide,) con cien páginas; lo mismo que la de cualquier fabricante particular. La lista de precios se envía, á solicitud, libre de franqueo.

Dirección Telegráfica.

GRIESELICH, LONDON

CONSIGNACIONES.

A los comerciantes que les convenga recibir mercaderías para vender en comisión se les avisa que los señores H. G. & Co. tienen continuamente oportunidad de recomendar á los fabricantes este género de negocio, siempre que se les haga el adelanto de costumbre.

Los señores H. G. & Co. hacen arreglos especiales con los comerciantes que están en posición propia para recomendarles negociaciones.

GRAN NOVEDAD.

Por conveniencia general la clase de patines que ya he anunciado para los días jueves y domingo tendrá lugar los martes y viernes de 4 á 6 p. m.

JOSÉ BARRANTES S.

VENDO

Arpillas al precio de fábrica, y un armario para establecimiento de cualquier clase.

Ceferino A. Cañizales.

7 v. 3

Vendemos

una partida de arroz en granza,

Al peso ó por fanega.

HTO. TOURNON & Co

15 v. 9

Se Solicita

en alquiler una casa situada en un buen punto de esta ciudad, para una familia pequeña.

Informes por escrito en esta oficina.

6 v. 5

FRANCIA Y ESPAÑA

CONTRA ALEMANIA.

La finca conocida con el nombre "Jaboncillos" de la pertenencia del Gral. D. Máximo Blanco, se vende en lotes. Admite división cómoda desde partes de 4 manzanas hasta diez y más—Muchas leñas.—Distancia corta. Ocurran á don Laureano Echandi ó á

14 Cérvalo Quirós

BOTULOS

CON LETRAS CALADAS EN MADERA, planchas de zinc ó hierro para

MARCAR SACOS

Y toda clase de calados en madera, como para esquineros de sala, consolas etc, etc. Frente al Hotel Víctor.

EMILIANO PADILLA.

8 v. 2

GIMNASIO COSTARRICENSE.

Por motivo de que varias señoritas tienen que hacer sus estudios prácticos en la carrera de patines, se abre una clase expresamente para ellas, los días jueves de 7 á 9 a. m.

San José, octubre 6 de 1885.

JOSÉ BARRANTES S.

4 v. 2

Tercer de José Canallas, Plaza Principal, 30